

Estudios Sociales Vol XXVII, Número 98 Octubre-Diciembre 1994

# BREVE RESUMEN DE HISTORIA DE LA IGLESIA EN HAITI

José Luis Sáez, S.J.\*

El presente recuento ha sido elaborado a base de los datos contenidos en Acta Apostoliae Sedis, el Anuario Pontificio y L'Osservatore Romano, así como en las obras de Carlos Nouel, Dantès Bellegarde, J. C. Dorsainvil, Pío B. Gams y Remigio Ritzler.

- 1493 Llegan los primeros misioneros franciscanos, mercedarios y jerónimos. El P. Boil, O.F.M., es superior de la misión.
- (15 noviembre). Julio II crea los primeros obispados de Yaguata (en la parte occidental), Baynoa (probablemente en la sabana de Hincha), y Maguá (valle de La Vega). En 1511 se establecerán únicamente los de Santo Domingo y La Vega.
- 1511 Llegada de los dominicos. Primera predicación contra los abusos de los encomenderos, y a favor de los derechos humanos del indígena.

<sup>\*</sup> Academia de Ciencias de la República Dominicana.



#### **ESTUDIOS SOCIALES 98**

Fundación pontificia de la primera universidad del 1538 Nuevo Mundo. 1668 Llegan los carmelitas calzados de Touraine, y establecen una parroquia modelo en el distrito de Nippes. 1698 Fundación de los hospitales del Cabo y Léogane, a cargo de los hermanos de San Juan de Dios. Llegan los jesuitas, que reemplazan a los capuchinos a 1704 su salida de la misión un año antes. Su primer puesto misional es la parroquia de Cap-Français. Permanecerán hasta su expulsión en 1764. 1802 Al unificarse la isla bajo gobierno francés, se designa al obispo francés juramentado, Guillaume Mauvielle, que también gobierna la antigua parte española. Se nombran dos vicarios apostólicos: el P. Lecun en el Oeste, v el P. Gibot en el Norte. 1804 Se proclama la independencia de Haiti en Gonaïves. (30 agosto). El emperador Dessalines establece el aran-1805 cel que deben cobrar los sacerdotes y las parroquias. Será derogado el 15 de septiembre de 1813. 1806 Se proclama la primera constitución, y se elige como primer presidente a Henri Christophe. Al año siguiente, se aprobará el Acto Institucional, que establece la religión católica como la única reconocida. 1811 (7 abril). El rey Henri Christophe establece las diócesis de Cap Henri, Port-au-Prince, Gonaives y Les Cayes, y elige al P. Cornelio Brelle como arzobispo de Cap Henri. Pío VII rechaza la designación, pero el designado ejerce sus funciones. 1816 Llegada de los dos primeros pastores de la Iglesia Wesleyana. 1820 (7 diciembre). A falta de clero adecuado, y a solicitud del gobierno haitiano, el arzobispo Valera envía como



## BREVE RESUMEN DE LA HISTORIA DE LA IGLESIA EN HAITI

vicarios a los PP. Juan Antonio Pichardo, José Tirado, Elías Rodríguez y Manuel Quintanó a las parroquias del norte de Haití.

- 1821 (29 marzo). Llega a Haití el Vicario Apostólico, Mons. Pedro de Glory. Se enfrenta con el clero y, cinco meses después, le expulsa del país el presidente Boyer.
- 1822 (9 febrero). Bajo el liderazgo de Pierre Boyer, Haití ocupa la totalidad de la isla. Solicita al arzobispo Portes que extienda su jurisdicción a la parte Occidental, con el título de arzobispo de Haití.
- 1823 (16 abril). El arzobispo de Santo Domingo accede sólo a nombrar al P. Bernardo Correa y Cidrón, Vicario General con jurisdicción en la parte del Oeste.
- 1824 (24 julio). Respondiendo a Boyer, el Papa León XII accede a que el arzobispo de Santo Domingo extienda su jurisdicción al Oeste. Cinco sacerdotes del Este ocupan otras tantas parroquias del Oeste. 1830
  - (23 julio). Ante las amenazas contra su seguridad, el arzobispo Valera emigra a Cuba, y fallece en La Habana el 19 de marzo de 1833.
- 1834 (19 enero). Llega a Haití Mons. John England, obispo de Charleston (South Carolina), como Delegado Apostólico. Después de breve estancia, se retira a Estados Unidos.
- 1836 (1º mayo). Regresa a Puerto Príncipe Mons. England como Vicario Apostólico y administrador de aquella arquidiócesis. El gobierno de Boyer lo rechaza.
- (29 enero). Nombrado por Gregorio XVI para resolver los problemas del concordato, llega a Puerto Príncipe Mons. José Rosati, obispo de Saint Louis (Missouri), como Delegado Apostólico.



#### **ESTUDIOS SOCIALES 98**

(17 febrero). Firma del proyecto de convención que establece un régimen regular en la Iglesia de Haití.

(28 marzo). Después de 26 años de negociaciones, se firma por cien años, el Concordato con la Santa Sede, que será ratificado por el senado el 1º de agosto. El presidente Fabre Geffrard tiene "derecho de patronato", en cuanto a la designación del episcopado.

> (3 octubre), Pío IX nombra Delegado Apostólico a Mons. Monetti, que llega acompañado de tres padres del Espíritu Santo.

- (3 octubre). Se erigen cinco diócesis: Port-au-Prince, Les Cayes, Les Gonaïves y Port-de-Paix. La primera es metropolitana, y las demás sufragáneas, pero no se establecerán enseguida.
- 1863 (18 septiembre). Mons. Testard du Cosquer, anterior Delegado Apostólico, se hace cargo de la arquidiócesis de Port-au-Prince y la administración apostólica de Gonaïves (+1869).
- (17 abril). Llegan a Haití cuatro hermanos de la Instrucción Cristiana o de La Mennais, y abren la primera escuela en la capital, y se extienden luego a Jérémie, Port-de-Paix, Jacmel, Petit-Goave y Los Cayos. Llegan también las hermanas de Saint-Joseph de Cluny.
- Se crea el primer seminario haitiano: el pequeño colegio-seminario de San Marcial, que estará a cargo de los PP. del Espíritu Santo hasta 1917.
- 1870 (27 octubre). Mons. Alexis Guilloux, sucede a Du Cosquer en la arquidiócesis de Port-au-Prince (+1885).
- Hay en el país 55 sacerdotes del clero secular, 8 del Espíritu Santo y 3 monfortianos. Ese mismo año se abre el primer seminario para la misión de Haití en Pontchâteau, en la diócesis de Nantes. En un período de 22 años, ordenará 196 sacerdotes.



## BREVE RESUMEN DE LA HISTORIA DE LA IGLESIA EN HAITI

(22 diciembre). Ocupa la sede de Cap-Haïtien Mons. 1873 Constant Mathurin Hillion hasta 1886, en que le sucede Francois-Marie Kersuzan. 1875 (11 noviembre). Llegan a Haití las Hijas de la Sabiduría, y abren su primera escuela en la capital, y la segunda en Jérémie, dos años después. Las diócesis cuentan con un total de 120 sacerdotes (95 1885 seculares y 25 religiosos). (4 mayo). Mons. Jean-Marie Alexandre Morice ocupa la 1893 sede de Les Cayes, hasta su traslado en 1914). Apertura del Seminario de St. Jacques en la diócesis de 1894 Quimper, con el mismo fin. Para 1922 había ordenado 220 sacerdotes. 1906 Primer Concilio Provincial de Port-au-Prince. 1913 A solicitud del gobierno de Auguste, llegan las Hijas de María de Lovaina, y se encargan de la Escuela Profesional Elie-Dubois. 1922 (15 agosto). Mons. François-Marie Kersuzan, obispo de CapHaitien, asiste en Santo Domingo a la coronación canónica de Ntra. Sra. de Altagracia. Llegada de los padres redentoristas. Pío XI beatifica al 1926 jesuita Jules-Jacques Bonnaud, primer haitiano en llegar a los altares. 1928 (13 diciembre). Consagración de la nueva Catedral de Puerto Príncipe. (23 diciembre). Ocupa la sede de Gonaïves Mons.

1930 (10 diciembre). Después que la Santa Sede elevó su legación al rango de nunciatura, llega a la capital el primer Nuncio Apostólico de Haití y República Dominicana, Mons. Giuseppe Fietta.

Joseph-Marie Julliot, hasta 1936. Para entonces, el país cuenta con 157 sacerdotes, y sólo 4 son haitianos.





1935	Establecen una escuela en La Saline las Hijas de María Auxiliadora. Poco después, establecen los salesianos
	las escuelas de Artes y Oficios.

- (8 agosto). Asiste a la inauguración del nuevo templode Dajabón, Mons. Jean-Marie Jan, obispo de Cap Haitien.
  (28 diciembre). El presidente Stenio Vincent comunica al Nuncio Maurilio Silvani el acuerdo provisional para resolver el diferendo con la República Dominicana, a causa de la masacre de haitianos, ordenada por Trujillo.
- 1944 (7 mayo). Consagración de la restaurada Catedral de Cap Haitien.
- 1948 Se crea el Gran Seminario de Haití, que es una prolongación de la Escuela Apostólica Nuestra Señora, fundada en 1920. Había entonces 170 sacerdotes (uno por cada 15,000 habitantes).
- 1953 (31 mayo). Consagración de Mons. Rémy Augustin, S. M. M., primer obispo haitiano, trasladado en 1978 a Port-de-Paix. Se separa la nunciatura apostólica, que desde 1930 había estado unida a la de Santo Domingo.
- 1955 (20 noviembre). Consagración del Can. François Poirier, como Arzobispo de Puerto Príncipe.
- 1959 El gobierno de François Duvalier expulsa a dos misioneros franceses.
- 1960-1962 Expulsión de tres obispos (el arzobispo de Port-au-Prince, su auxiliar, y el obispo de Gonaïves), y cuatro sacerdotes franceses.
- 1964 Expulsión de doce jesuitas canadienses, encargados de la dirección del Gran Seminario. Clausura temporal de ese centro.
- 1966 Mediante un arreglo con la Santa Sede, se normalizan las relaciones con el Estado, y se establece que todos los nuevos obispos serán haitianos.



## BREVE RESUMEN DE LA HISTORIA DE LA IGLESIA EN HAITI

- 1968 Arresto de dos sacerdotes seculares y diez religiosos, acusados de ayudar a los guerrilleros.
- 1969 Expulsión de diez sacerdotes por "participar en actividades comunistas". El gobierno destituye a los padres del Espíritu Santo de la dirección del Colegio-Seminario Saint-Martial.
- 1972 (20 abril). Pablo VI erige las diócesis de Jérémie e Hinche, sufragáneas de Puerto Príncipe.
- 1983 (9 marzo). El Papa Juan Pablo II inaugura en Puerto Príncipe la XIX asamblea ordinaria del CELAM.
- 1984 (8 agosto). Firma del protocolo de revisión del Concordato de 1860, que elimina los artículos referentes al nombramiento del episcopado haitiano.
- 1985 (12 diciembre). Por difundir la noticia del asesinato de cuatro estudiantes católicos, el gobierno de Duvalier cierra por casi un año la emisora de la Iglesia, Radio Soleil.
- 1986 (25 noviembre). Juan Pablo II designa al P. Louis Kébreau, S.D.B., obispo auxiliar de Puerto Principe.
- 1987 (29 noviembre). Una masacre de votantes frustra las primeras elecciones libres, después de la caída de la tiranía de los Duvalier (1957-1986).
- 1988 (11 septiembre). Asalto e incendio de la iglesia San Juan Bosco (Puerto Príncipe), mientras celebraba la misa el P. Jean-Bertrand Aristide, S.D.B. En el suceso mueren 13 feligreses. Ese mismo año, el P. Aristide se separa de la Congregación Salesiana.
- 1989 (7 abril). El Papa Juan Pablo eleva la diócesis de Cap Haitien al rango de metropolitana. Son sufragáneas las diócesis de Port-de-Paix, Hinche y Gonaïves.



### **ESTUDIOS SOCIALES 98**

- 1990 (16 diciembre). Triunfa en las elecciones presidenciales el P. Jean-Bertrand Aristide, que toma posesión el 7 de febrero de 1991.
- 1991 (7 enero). Manifestantes atacan e incendian la Nunciatura Apostólica en Puerto Príncipe.
  - (31 enero). El Papa Juan Pablo II erige la nueva diócesis de Fort Liberté, sufragánea del arzobispado de Cap Haitien.
  - (30 septiembre). Un golpe de estado militar derroca al presidente Aristide, a los siete meses de gobierno. Permanecerá en el exilio, primero en Francia y luego en Estados Unidos, tres años.
- 1992 (12-28 octubre). Asisten en Santo Domingo a la IV Conferencia General del CELAM el arzobispo de Cap Haitien, los obispos de Hinche y Fort-Liberté, y el auxiliar de Puerto Príncipe.
- Muere asesinado en Puerto Príncipe el P. Jean-Marie Vincent, colaborador del presidente Jean-Bertrand Aristide. Con el apoyo de fuerzas estadounidenses, el 15 de octubre, regresa y se instala de nuevo en el poder el derrocado presidente Aristide.